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Novo ano, novas perspectivas...

Zacarias como o profeta da reconstrução

Um novo ano se inicia! Queremos desejar a todos os membros,
obreiras, obreiros, aos amigos(as), leitores(as) um ano com muita
alegria, saúde e felicidade e que possamos participar cada vez
mais da construção de um mundo melhor!

E nós, continuamos a comentar, com base em documento da
IECLB, o nosso modelo eclesiológico.  Já vimos que na IECLB foi
adotado um modelo chamado de Sinodal onde as Comunidades
caminham juntas em Paróquias, formando os Sínodos. É um modelo
decisório democrático através do sistema representativo, a partir
dos membros das Comunidades. Assim , quando existe uma vaga
de Obreiro a preencher, cabe à Paróquia ou à Comunidade com
funções paroquiais coordenar o processo de seleção e eleição através
da sua Diretoria ou Presbitério. Mas antes de tudo deverá ser
solicitada ao Sínodo a devida publicação, que será efetuada pela
IECLB. A Paróquia também pode solicitar à IECLB o envio de um/a
Obreiro/a após definir o ministério (pastoral, missionário, diaconal
e catequético) e as características desejáveis no/a profissional. À
Diretoria do Conselho Sinodal cabe manifestar-se, previamente,
sobre as candidaturas apresentadas.

Apesar de estarmos tratando de uma Igreja, também poderão
ocorrer desentendimentos ou outros problemas entre membros ou

entre membros e obreiros. Nestes casos cabe aos Sínodos, através
do Pastor Sinodal ou da Diretoria Sinodal, ou mesmo do Conselho
Sinodal tomar as providencias que
cada situação exige. O documento
denominado Ordenamento
Jurídico Doutrinário estabelece as
regras para estes casos.

Cabe ainda ao Conselho
Sinodal resolver as questões de
ordem administrativa e
doutrinaria e acompanhar
permanentemente o
trabalho dos Obreiros em
atuação nas Paróquias,
podendo decidir pelo
seu afastamento.

"Velhinhos e velhinhas sentarão nas praças de
Jerusalém e as praças ficarão cheias de meninos e meninas
brincando." (Zacarias  8.4 e 5)

Costuma-se caracterizar Zacarias como o profeta da
reconstrução ou como o mais messiânico dos profetas. Deve-
se, no entanto, associar o seu nome ao conceito de pressa: o
profeta da urgência, poder-se-ia dizer.

Era por volta do ano 520 a.C. A maioria dos exilados
já haviam retornado da Babilônia.

Zorobabel e Josué tiveram um
papel fundamental na viagem
de retorno a Jerusalém, Zacarias
estava insatisfeito; a liderança
política e religiosa estava muito
fraca e a reconstrução do templo

andava devagar quase
parando. É neste contexto

que Zacarias menciona
a chegada do
Messias advindo da
linhagem de Davi.

A imagem
descrita no capítulo

8.4 e 5 retrata uma situação de completude, ou seja, de que
tudo estava pronto. As crianças e idosos na praça é uma visão
de plenitude de vida. Zacarias, portanto, defendia não somente
o término da obra do templo, mas também anunciava a
chegada de um novo período de bem-estar para todo o povo
de Deus.

A salvação apregoada pelo profeta tem dimensão
religiosa, social e política. A liderança do Messias seria plena e
traria conseqüências para todos os aspectos da vida. Como se
a restauração do templo, fosse um primeiro passo para a
restauração de todo o ambiente, abarcando todos os aspectos
da vida. De forma que a imagem da praça com velhinhos e
crianças retrataria a situação de paz, tranqüilidade e bem-estar
reinantes em futuro próximo.

Zacarias tinha pressa para ver acontecer esta nova
situação de vida, pois um longo período de sofrimento e dor
causado pelo exílio babilônico estava acabando e precisava
acontecer a redenção a restauração plena da vida. A profecia
trouxe esperança e animo para o povo. Quando chega Jesus
de Nazaré, o fato e a profecia se encontram. O Messias chegou.

Que este mesmo sentido de urgência tome conta de todos
os corações para que a plenitude de vida se torne perceptível
nas praças, lares, igrejas, palácios, favelas. Onde quer que haja
esperança aconteça a concretização da plenitude de vida.
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Fala, leitorFala, leitorFala, leitorFala, leitorFala, leitor

Mande sua carta para a gente: sinodo@sinodoparanapanema.com.br ou
Rua Cel. Temístocles de S. Brasil, 282 - Jardim Social - Curitiba - PR / CEP.: 82520-210

Encontre nosso jornal na internet: www.sinodoparanapanema.com.br

Caro leitor, contamos com sua colaboração.
Escreva e envie fotos e textos, para que o seu Jornal

Sinodal fique cada vez mais interessante.

Um grande abraço da equipe editorial.

Sinodo Paranapanema

Euclésio Rambo foi instalado no dia 3 de
novembro como pastor na Paróquia de Castro. É
casado com Dolores Rambo. Atuou em Domingos
Martins (81 a 87); Santa Cruz do Sul (87 a 90);
município de Vale do Sol (90 a 93); Sobradinho /
RS (93 a 94); Afonso Cláudio /ES (94 a 97); Ijuí /
RS (pastorado escolar de 97 a 2007). Que Deus
abençoe seu ministério.

Matthias Thomas Robert Ristau foi instalado
em funções pastorais na comunidade de
Guarapuava (paróquia de Cachoeira). Nascido em
Hamburgo /Alemanha em 1969, é casado com
Maria Aparecida Alves Ramos. O casal tem duas
filhas: Anna Laís (7a) e Paulina (5a). O culto de
instalação foi celebrado no dia 04 de novembro
na comunidade de Guarapuava. Matthias está
incluído no programa de intercâmbio entre a Igreja
Evangélica da Alemanha e a IECLB. Foi pastor na
Paróquia Leste de São Paulo (2004 a 2007). Em
outubro de 2007 assumiu o pastorado em
Guarapuava. Em princípio o intercâmbio está
previsto para mais três anos, com possível
renovação. Que Deus abençoe seu ministério.

Instalações de
Obreira e Obreiros (1)
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Encontros do Luteranismo
em Curitiba

suas saudações para o Dia da Reforma, reforçando
o engajamento das duas Igrejas Luteranas. O culto
celebrativo foi oficiado por Obreiros das duas
Igrejas, com a participação do Conjunto de Metais
Sola Fide  (IECLB) e Corais das duas Igrejas. A
pregação versou sobre os "4 somentes",
desenvolvidos por dois Obreiros da IELB e da IECLB.
Participaram deste 800 pessoas. Na despedida cada
participante foi presenteado com um exemplar do
Livro "O verdadeiro Tesouro da Igreja", que contém
as 95 teses de Martim Lutero, interpretadas pelo P.
Dr. Lindolfo Weingärtner.

          Lembramos que o devocionário Castelo
Forte é editado em conjunto pelas duas Igrejas e
distribuído anualmente numa tiragem de 70 mil
exemplares. Assim, em milhares de famílias luteranas
e não luteranas, as leituras diárias da Bíblia e do
devocionário mantém viva a chama da fé cristã.

          Para o ano de 2008 vários encontros
entre as duas Igrejas foram agendadas. Destacamos:
Encontros de Obreiros (16/04; 10/07; 19/11); 5ª
Conferência Interluterana (Obreiros e Membros -
04/10/08); Dia da Reforma: acontecerão
celebrações entre as duas Igrejas em diversos
bairros. Maiores informações podem ser obtidas
junto às Comunidades e Congregações.

          Há inclusive uma Comunidade e uma
Congregação (Bairros Água Verde e Portão), que
agendaram encontros com jovens, senhoras, casais
e sociais.

          Somos duas Igrejas irmãs. Desafio
vivermos em conjunto a nossa confissão de fé em
Jesus Cristo e na Reforma Luterana, conforme
Confissão de Augsburgo e Catecismo Menor. Vamos
aproximar-nos mais no ano de 2008, participando
e colaborando nos diversos eventos.

          Vale o esforço para darmos testemunho
conjunto do Senhorio de Jesus Cristo.

P. Emérito Werner Brunken (IECLB)
P. Julio Ribak (IELB)

Sentir-se parte
Não me canso de dizer com entusiasmo que gosto

do mar, de nadar, dando grandes voltas pelas rochas lá
na praia. Estes dias, senti-me mais uma vez como parte
desta grande criação de Deus. De repente me vi no meio
de um cardume de peixes, talvez a um metro deles.
Pulavam para o alto, quem sabe admirados com este ser
sem escamas no seu “habitat”. Com o tempo se
afastaram...Quando me virei para nadar de costas,
percebi atrás de mim um mergulhador que logo se
assustou e  levantou vôo.

Sentir peixes e mergulhadores em minha volta e o
mar... que maravilha! Que bom assistir, quando buscar
a pesca é só para consumo próprio, para a sobrevivência.
Sei de pescadores amadores que levam para casa o
pescado, deixando-o no freezer até perder o gosto fresco,
ficando rançoso.

Este "sentir-se parte" me levou a outra reflexão. Como
seria bom ter este sentimento também na cidade. Outro
dia passamos por um clube, onde, durante a noite, as
pessoas se divertiram. A rua estava cheia de copos
plásticos. Será que não havia lixeira ali? Fazemos parte
de nossa cidade!

Passando por uma várzea , plantada com arroz, achei
lindo os pontos brancos que pareciam garças. Que nada!
Mais de perto deu para ver que eram sacos plásticos,
jogados fora que o vento levou. Sorte minha que depois
também havia, na mesma arrozeira, garças  para admirar.

Um dia a praia amanheceu cheia de detritos.
Certamente a chuva forte fez transbordar os rios que os
levaram para o mar. Gaivotas buscavam ali alguma
comida. Mas vejam só: um veranista  chegou , juntou
plásticos, havaianas velhas, garrafas, sapatos, deixando
uma areia limpa, com aspecto jóia para se admirar. Ele
se sentiu parte, assumiu uma responsabilidade que todos
nós deveríamos ter.

Sempre me alegro, quando observo donas de casa
ou suas diaristas usar baldes com água para limpar
calçadas ou pátios, em vez de deixar a mangueira solta e
a preciosa água tratada correndo...Admito que sabem
que mesmo com chuva abundante um dia a água pode
faltar.

O mesmo vale para a luz que se apaga, quando
não usada. Educar os filhos desde pequenos a
economizar água, quando debaixo do chuveiro. Usinas
térmicas, ou mesmo as hidroelétricas agridem o meio
ambiente na produção de energia.

Sintamo-nos parte de um todo e ajudemos a
conservar o nosso planeta para filhos e netos!

Elfriede Rakko Ehlert
Curitiba/PR

Há vários anos, Obreiros e
Membros das Comunidades e
Congregações das Igrejas "Evangélica
de Confissão Luterana no Brasil"
(IECLB) e "Evangélica Luterana do
Brasil" (IELB) vêm realizando
encontros regulares na Região
Metropolitana de Curitiba. Nestes
são lidos e comentados textos
bíblicos; apresentados temas
teológicos; realizado diálogo  sobre
o trabalho nas duas Igrejas;
comentados os desafios comuns na
Região Metropolitana de Curitiba; realizado
cultos na época da Reforma e Conferências
Interluteranas.

         No dia 29 de setembro de 2007
realizou-se a 4ª Conferência Interluterana das duas
Igrejas na Comunidade Martin Luther da IECLB,
localizada no bairro da Boa Vista. Houve debates
em grupos. Acentuou-se a necessidade de envolver
mais Obreiros e Membros das Comunidades e
Congregações nestes encontros.

         Já no dia 26 de outubro de 2007
aconteceu uma Sessão Solene na Câmara de
Vereadores de Curitiba. Por proposição do Vereador
Jorge Bernardi, tal ato tornou-se possível,
destacando o papel que a Igreja Luterana vem
desempenhando na sociedade curitibana há mais
de 100 anos. Na ocasião foram homenageadas
várias pessoas das duas Igrejas.

         No dia 31 de outubro de 2007 foi
realizado um grande encontro da família luterana
no anfiteatro da Igreja Presbiteriana do Brasil. Foram
feitas apresentações de corais e grupos
instrumentais. O P. Dr. Marlon Fluck, usando vários
flashes do filme de Lutero, falou sobre o desenrolar
da Reforma nos Séculos XV e XVI. Em vídeo, os
Presidentes da IECLB (P. Dr.Walter Altmann) e da
IELB (P. Prof. Paulo Moisés Nerbas), apresentaram
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Casa de Apoio Ideal

::  Carinho

::  Respeito

::  Solidariedade

Av. Pref. Osmar Sabbag, 290  -  Jardim Botânico
Extensão do Viaduto do Capanema - Curitiba  -  Pr

Aqueles que necessitam de permanência em Curitiba para
os tratamantos de saúde, podem fazer contato com o pastor de
sua paróquia, que poderá fazer contato com o Pastor Odair Braun
e Pa. Vera Maria Immich em Curitiba pelos fones: (41) 3022-
4969, (41) 3353-4203, ou (41) 9115-5060 ou pelo e-mail:
veraodair@terra.com.br, informando o dia da chegada e uma
previsão mínima de permanência na casa. O custo de uma diária,
no momento, é de R$ 22,00. Para aqueles que não têm plenas
condições de arcar com tal valor, existe a possibilidade de auxílio.
Pa. Vera Maria Immich

Locais para Retiros no
Sínodo Paranapanema

Recanto Luterano
Zauna (RELUZ):

Hospedagem para 100 pessoas.
Contato pelo telefone: (44)3264-
2186 com Sr. Rolf - Estrada
Zaúna, Km 2 - Maringá /PR

Lar de Retiros
em Curit iba:

Hospedagem para 80 pessoas,
com quadra de esportes
coberta e banheiros. Telefone:
(41)3252 0107.
Rua João Batista Chiarello, 340
- Fone (41) 3245-1714 -Curitiba
/PR 81230-000 -Responsável: Sr.
Darci Kohlrausch

No âmbito do Sínodo Paranapanema existem
três casas e uma chácara para retiros, uso de famílias e
grupos, os quais estão à disposição para membros ou
não da IECLB.

.::   g e r a l   ::.

Chácara “Central
 do Aimoré” em Presidente

Venceslau/SP:
Local para acampamento.
Estr. Vicinal - Campinal Km 07
- Presidente Venceslau
Telefone: (18) 3271-2544

Comunidade Cachoeira
em Guarapuava/PR:

Local para acampamento.
Reservas - Telefones:
Anna R. Dantas (42) 3631-
1136 - (42)8411-0315
Casa Paroquial - (42) 3631-
1126 - e-mail:
par.lut.cachoeira@ern.com.br

::  Recanto
Luterano

Zauna (RELUZ)

O ano de 2007 foi marcado pelos festejos de
comemoração dos 25 anos de existência e atuação
do CONSELHO NACIONAL DE IGREJAS CRISTÃS
- CONIC. Aconteceram tanto eventos locais quanto
nacionais. Todos marcados pela alegria, pela
gratidão, pelo canto e principalmente pela
renovação do compromisso ecumênico entre as
igrejas filiadas.

Em nível nacional, o grande evento
comemorativo foi a realização do 1º CONGRESSO
MISSIONÁRIO ECUMÊNICO nos dias 15 a 17 de
novembro. Ele teve lugar em São Paulo, nas
dependências do Shelton Inn Hotel. O congresso foi
antecedido pelo encontro das 18 Representações
Regionais do CONIC espalhadas pelo Brasil, que
aconteceu na tarde do dia 14. Ainda na manhã do
dia 15 houve um café da manhã inter-religioso, que
reuniu lideres representantes das diferentes matrizes
religiosas ativas no país reuniram-se também os
Presidentes das Igrejas filiadas e Diretoria do CONIC.

O Congresso, por sua vez, foi recheado de
diversas palestras enfocando primeiramente aspectos
históricos; sobre o universo religioso brasileiro; visão
bíblica e finalmente apontando a perspectiva
ecumênica para a missão cristã no Brasil. Os
palestrante eram equitativamente representantes das
diferentes igrejas filiadas. Por parte da IECLB foram
preletores Lauri Wirth, Oneide Bobsin, Marga Ströher
e Vera Weisheimer. A celebração de encerramento

CONIC comemora 25 anos
do Congresso aconteceu na igreja Martin Luther da
Paróquia Centro, próxima ao local do evento.

O grande e marcante momento, aconteceu na
noite do dia 15 de novembro, quando foram
celebrados, em Culto Ecumênico na Igreja junto ao
Mosteiro de São Bento, o mesmo que acolheu o Papa
em sua recente visita ao Brasil, os 25 anos do CONIC.
Foi então que, com a presença dos respectivos
Presidentes das Igreja filiadas, assinou-se o
documento que torna público o "Ato de
Reconhecimento mútuo da Administração do
Sacramento do Batismo". Nesta celebração foi
pregador o P. Sinodal Carlos Augusto Möller, Presidente
do CONIC e o P. Dr. Walter Altmann se fez presente
para assinatura do documento.

Como desfecho das solenidades a nível
nacional, na noite do dia 16 aconteceu um cerimonial
de entrega do "Prêmio CONIC 25 anos"
homenageando militantes ecumênicos já falecidos e
parceiros da caminhada ainda presentes. Por parte
da IECLB foram homenageados o Pastor Dr. Bertholdo
Weber, em memória, e os Pastores Rolf Schunemann,
Gottfried Brakemeier e Ervino Schmidt (Secretário
Executivo do CONIC de 1992 a 2005). Participaram
do Congresso integralmente 167 pessoas
representantes das cinco igrejas membros do CONIC:
Católica, Episcopal Anglicana, de Confissão
Luterana, Presbiteriana Unida e Sirian Ortodoxa. O
pastor Evandro Meurer participou do evento como
representante do Sínodo Paranapanema através do
MOVEC - Movimento Ecumênico de Curitiba.

Em nível local, as Comunidades de todas as
igrejas filiadas foram incentivas a celebrar, no dia 18
de novembro um culto de ação de graças pelos 25
anos do CONIC sob o tema da renovação do
Batismo. Na Paróquia Bom Pastor de Curitiba, por
exemplo, houve uma celebração, inclusive com a
presença do Coordenador do MOVEC Roberto
Negreli, reverendo da Igreja Anglicana. Mas Curitiba
quis mais.

No dia 21 de novembro às 20 horas, no
Anfiteatro da Igreja Stª Terezinha do Menino Jesus,
na Av. Visconde de Guarapuava, aconteceu um
RECITAL ECUMÊNICO DE CORAIS. Nove corais, de
diferentes denominações cristãs ligadas ao Movimento
Ecumênico de Curitiba festejaram o jubileu de prata
do CONIC. Representando a IECLB estiveram
presentes os corais Castelo Forte, Martin Luther e
Madrigal Santa Felicidade. As apresentações dos
corais foram precedidas por uma palavra dos
representantes de cada igreja destacando a
importância do CONIC para sua denominação. Por
parte da IECLB falou o p. Sinodal Jorge Schieferdecker,
destacando o significado do CONIC na construção
da unidade cristã em prol do testemunho do
Evangelho e de uma sociedade com mais paz e
justiça. As mais de 250 pessoas que lá estiveram,
após o recital confraternizaram alegres e agradecidas.
Ficou o desejo de, no ano que vem, repetir o evento
ampliando o público coralista e a assistência.

P. Ms. Evandro Jair Meurer
Paróquia Bom Pastor e

Representante Sinodal no MOVEC
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.::   c a t e c i smo  meno r   ::.

Redescobrindo
o Catecismo Menor (6)

Werner Brunken
Pastor Emérito

Curitiba/PR

.::   c o m e m o r a ç õ e s   ::.

Quarto Mandamento: "Honra teu pai e tua mãe, para
que se prolonguem os teus dias na terra que o Senhor, teu
Deus, te dá"(Êxodo 20.12). E a explicação do reformador Martin
Luther: "Devemos temer e amar a Deus e, portanto, não
desprezar, nem irritar nossos pais e superiores, mas devemos
honrá-los, servi-los, obedecer-lhes, amá-los e querer-lhes bem".

Dependendo quem lê as palavras acima, fará a sua
interpretação. Pais vão colocar tais palavras diante dos filhos
e dizer: Vejam, o 4º mandamento afirma: "Vocês precisam
honrar os pais, obedecer, não desprezar, nem irritar". Os pais
têm domínio sobre os filhos. Estes por sua vez vão rir dos pais
e afirmar: "Nós, obedecer?"; "Isto é cafona"!; "Já passou"!;
"Hoje temos liberdade de sermos nós mesmos"! "A sociedade
vive assim e nós também"! No fundo temos no 4º mandamento
"o conflito entre as gerações".

No tempo do Antigo Testamento, até recentemente, se vivia
ao pé da letra o que afirma o 4º mandamento. As gerações
mais velhas transmitiam seus conhecimentos e experiências
às gerações mais novas. Hoje esta regra em parte foi quebrada,
pois constatamos que, por vezes, novas gerações têm mais
conhecimento do que as antigas. Mesmo assim continua válido
a transmissão de conhecimentos dos mais antigos aos mais
novos.

Acredito que como cristãos não é nossa tarefa impor aos
pais, ou aos filhos, leis que imponham a superioridade de uns
sobre os outros. Precisamos sempre lembrar que existe só Deus
acima de pais e filhos. É a Ele que precisamos temer e amar
acima de todas as coisas. Desde que Deus se fez homem em
Jesus, os relacionamentos mudaram. Não mais "o ser mais do
que os outros", mas o serviço de uns para com os outros. Foi o
que Jesus ensinou, quando lavou os pés dos discípulos (João
13.5). Ou quando a mãe de Tiago e João pediu a Jesus, que
no seu reino, seus filhos se sentassem um à sua direita e outro
à sua esquerda. Nesta ocasião Jesus afirmou que "Ele próprio
não veio para ser servido, mas para servir e dar a sua vida em
resgate por muitos" (Mateus 20.20-28).

Portanto, o 4º mandamento continua com sua validade!
Filhos não têm o direito de desonrar, desprezar, nem irritar seus
pais e superiores. Há necessidade de respeito! Mas doutro lado,
pais e superiores também precisam ter o mesmo respeito com
os filhos e cidadãos. Em 1Pedro 4.8 lemos: "Acima de tudo,
porém, tende amor intenso uns para com os outros, porque o
amor cobre multidão de pecados". Só no amor de Cristo é
possível viver "um novo relacionamento entre pais, filhos e
autoridades". No amor de Cristo é possível as gerações
dialogarem, respeitarem e honrarem uns aos outros. Somente
assim, viveremos como "novas criaturas; pois as coisas antigas
já passaram; eis que se fizeram novas"(2º Coríntios 4.17).

Vivendo conforme o amor de Deus, seremos portadores
da promessa deste mandamento: "Para que se prolonguem
os teus dias na terra que o Senhor, teu Deus, te dá". Está

provado, que onde existe um relacionamento
de respeito e amor, aí a vida se torna melhor

e mais longa para todos.

No dia 11 de novembro de 2007
o Lar Ebenezer (parte integrante da
Fundação Luterana de Assistência
Social - FLAS em Curitiba /PR), que
abriga 90 idosos, festejou seus 28 anos
de existência num culto celebrativo.
Sendo o mesmo celebrado pelos
pastores eméritos Heinz Ehlert e Werner

Lar Ebenezer  - 28 anos

Brunken. A pregação foi baseada no
Evangelho segundo João 6.1-13, 27.
O Pastor Ehlert destacou a tentação de
dar mais importância ao pão de cada
dia, do que ao pão Jesus Cristo. Pois
este oferece um alimento, que não
perece e sacia até a eternidade.

A artista plástica, Sra. Elfriede
Rakko Ehlert, usou o texto mencionado
na pregação para definir seu painel que
foi inaugurado no refeitório do Lar. A
Sra. Elfriede explicou que o painel
retrata a multiplicação dos pães,
expressando as diferentes situações de
vida pelas quais os seres humanos
passam: pessoas com suas dúvidas,
deficiências, cegas, aleijadas, famintas,
enfim, muitas pessoas em nossos dias
esperam por mãos que as ajudem nas
suas necessidades diárias. Como Jesus
é o pão da vida, assim precisamos ser
seus portadores desta verdade e ao
mesmo tempo ajudar.

Os Srs. Otto Brehm, Ivo Boutin e
Ernildo Weingärtner, fazendo uso da
palavra, agradeceram o trabalho
realizado pelo casal Ehlert. Falaram da
importância do Lar e do painel para
todos que nele residem e trabalham.
Anunciaram que em breve novos
quartos estarão prontos, aumentando
a capacidade do Lar para 120 pessoas
residentes em 2008.

A partir das 11h30 foi servido
almoço e à tarde café com bolos.
Sempre no 2º Domingo do mês de
novembro o Lar promove tal festividade
a fim de angariar fundos para a
manutenção desta obra social.

P. Emérito Werner Brunken
Curitiba /PR
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.::   d i v u l g a ç ã o    ::. .::   tex to  & contexto   ::.

P. Egon A. Lohmann - Curitiba/PR

"SENHOR, prepara o próximo que dentre nós partirá
para a eternidade": Assim orava certo pastor quando
oficiava um sepultamento. Um ou outro dos presentes
ficava pensativo ou assustado, considerando a
possibilidade de ser o próximo a se despedir desta vida. O
mesmo acontece no final do velho ou no início de um
novo ano como este, que ora adentramos. É mais um ano
que passou, é mais um ano que inicia. É mais uma
lembrança de que a nossa vida é breve e que, quando a
gente se dá conta, está na reta final e cara a cara com a
morte! É assim o expressa muito bem o salmista: "Pois os
nossos dias passam...acabam-se os nossos anos como
um breve pensamento...porque tudo passa rapidamente,
e nós voamos".  Depois conclui: "Ensina-nos a contar os
nossos dias, para que alcancemos coração sábio"  (Salmo
90.9-10.12).

O que seria um "coração sábio" frente à passagem
inexorável e irreversível do tempo? Frente à realidade de
que esta vida é tão somente um grãozinho de areia em
relação à todas as praias da eternidade, uma gota d´água
frente ao oceano das águas eternas? Entendo que coração
sábio é aquele que percebe a relatividade desta breve vida
em relação à vida eterna prometida aos que amam e
seguem a Jesus;  que em função disto, não absolutizam
esta vida como se não existisse nada além; que amam
esta vida, mas aguardam tanto mais a consumação de
um novo céu  uma nova terra, quando então, "Deus
habitará com eles" e "Eles serão povos de Deus e Deus
mesmo estará com eles. E lhes enxugará dos olhos toda
lágrima, e a morte já não existirá, já não haverá luto, nem
pranto, nem dor..." (Apocalipse 21.3-4). Quem não
gostaria de estar presente quando se confirmar a promessa
registrada pelo apóstolo Paulo: "Nem olhos viram, nem
ouvidos ouviram, nem jamais entrou em coração humano
o que Deus tem preparado para os que o amam!" ?!

E vista disto, vale perguntar: o que você pensa fazer
enquanto aguarda a sua partida para a eternidade? Em
que você vai investir?  Naquilo que passa ou naquilo que
implica resultados eternos? Qual é a sua missão nesta
vida? Eu penso que você sabe. Jesus deixou ordens muito
claras quanto à  missão de Deus, na qual ele nos quer
como parceiros. É provável, porém, que você tenha seus
próprios projetos de realização pessoal e que não vão além
desta sua breve vida. É isto que alguém chamou de "missão
oculta". É  aquela "missão", são aqueles projetos pessoais,
que concorrem e impedem que você se dedique ao que é
prioritário na visão de Deus: Primeiro, tornar-se semelhante
a Cristo. Depois, levar o Evangelho a todas as pessoas.
Pergunto: o que valerá mais a pena no final da minha e
da sua vida? Dizer: "Aproveitei e suguei o máximo desta
vida e morro com meu projeto míope e sem alcance"  ou
dizer como Paulo: "Combati o bom combate, completei a
carreira...já agora a coroa da justiça me está
guardada..."!?

"Missão oculta" versus "Missão de Deus"

A Editora Luz e Vida lança em dezembro para
todo o país, o DVD Um Presente Especial, o primeiro
estrelado pela Turminha Querubim. São quatro
desenhos animados em 3D: Um Presente Especial,
Um Segredo Contra o Medo, Minha Florzinha e
Bolo dos Anjos. "O DVD é um sonho que surgiu
com os personagens, que já nasceram para ser uma
animação. Agora, depois de seis anos de Turminha
Querubim, vimos a possibilidade de concretizar esse
sonho", afirma Samuel Eberle dos Santos,
superintendente da Editora Luz e Vida. Ao contrário
da maioria dos projetos nacionais, esse não recebeu
incentivo governamental, e foi inteiramente
financiado pela Editora.

A animação foi baseada nas histórias da
Turminha Querubim, contadas nos livros dos
personagens, como o livro Bolo dos Anjos, que
recebeu o Prêmio Areté de Literatura 2006 nas
categorias melhor roteiro infantil e autor revelação.
O roteiro do desenho animado foi trabalhado
seguindo temas universais como amizade, amor,
medo, mentira e perdão que foram criteriosamente
escolhidos e adaptados à linguagem infantil, para
divertir e ensinar especialmente crianças entre 2 e 7
anos.

Sobre a Turminha Querubim
A Turminha Querubim é formada por Quirim,

Rafa, Gabi, Algodão Doce e Zig. Quirim é um garoto
meigo que coleciona brinquedos, tem imaginação
fértil e é o único que consegue entender o pequeno
Zig, uma joaninha, que é o fiel companheiro da
Turminha. Ele é corajoso até mesmo quando o perigo
parece maior que ele. Mas, não tem só o Zig de
mascote. O cachorro Algodão Doce também faz a

Editora Luz e Vida lança desenho animado 3D
DVD da Turminha Querubim diverte e ensina a garotada

alegria da garotada. Completam a Turminha, Rafa
e Gabi. Ela é a mais decidida entre todos, tem um
senso de humor irresistível, mas às vezes, bem
apimentado. Rafa é o gênio da turma, curte esporte
e seu hobby predileto é passar o tempo estudando
em sua mini-biblioteca.

Dados técnicos:
Nome: Um presente especial
Tempo aproximado de duração: 40 minutos
Co-Direção: Mari Romero/Cartoon Pro/Dario

Camargo de Jesus
Produção: Cartoon Pro
Produção Executiva: Editora Luz e Vida
Preço sugerido: R$ 29,90 cada

Expressa Comunicação
Thais Schwartz ou Kristiane Rothxfstein

(41) 3233-4032 / 3029-4031

O pastor Gaertner, nasceu em Schwerin,
Alemanha, em 1805. Emigrou para o Brasil, a
convite do imperador D. Pedro II, em 1848,
acompanhand em grupo de 250 pessoas.
Estabeleceu-se em São Francisco do Sul/SC,
onde fundou a Igreja Evangélica Luterana no
Brasil. Em 1866, mudou-se com sua esposa e
seus cinco filhos para Curitiba/Pr, criando então
a cominidade alemã evangélica de Curitiba.
Fundou também a primeira escola de língua
alemã de curitiba.

O cemitério luterano de curitiba,
estabelecido nos arredores da cidade desde
1853, abrigou o corpo do pastor Gaertner, que
faleceu em 1869 e também os restos mortais
de sua esposa, senhora Caroline Toenius
Gaertner.

Estiveram presentes a singela cerimônia de
descerramento de uma placa em homenagem
póstuma ao pastor Gaertner, seus descendentes
netos e bisnetos.

Telmo Bradasch
Curitiba/Pr

Homenagem póstuma ao pastor
Johann Friedrich Gaertner
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.::   r e c e i t a s    ::.

Sobremesa de Verão

Ingredientes
• 1 envelope de gelatina sabor limão
• 1 envelope de gelatina sabor framboesa
• 1 litro de água
• 2 bananas cortadas em cubos
• 1 maçã descascada e cortada em cubos

Modo de Preparo:
Prepare a gelatina de limão, como indicado na embalagem.
Acrescente os cubos de banana e transfira esta mistura para
um refratário de vidro. Leve a geladeira por 30 minutos ou até
endurecer um pouco. Prepare a gelatina de framboesa como
indicado na embalagem e misture com os cubos de maçã.
Coloque esta mistura cuidadosamente sobre a gelatina de limão.
Leve à geladeira e deixe endurecer. Sirva gelado.

Rendimento:
6 porções

Dica:
Você poderá alterar as frutas e o sabor das gelatinas pelos de
sua preferência.

Receita do Próximo Mês...

Peixe ao leite de coco
C O N V I  T  E    E  S  P E  C I  A L

VI Dia da Igreja do Setor Sul do Sínodo

Quando: Dia 27 de abril de 2008 - Horário: das 10 às 16h
Local: Comunidade da Cruz - Hauer

Lembramos que não haverá culto nas comunidades do Setor Sul neste
domingo. Todos estão convidados a participar do Dia da Igreja. Haverá
Culto, atividades com as crianças e espaço para os jovens. Desafiamos
cada Paróquia a realizar uma apresentação no período da tarde.

Informações serão enviadas às Paróquias e serão publicadas na
próxima edição do Jornal Sinodal.

Agende esta data e participe!

Comissão Organizadora

Sinodo Paranapanema

Instalações de Obreira e
Obreiro (2)

Betina  Schlittler Cavallin
assumiu o pastorado na
Paróquia de Maringá. É casada
com Maurício Silva Cavallin e
tem dois filhos: Mariana Esther
e André Vinícius. Este é o seu
segundo campo de atividade
ministerial, anteriormente ela
esteve em Rosário do Sul/RS. O
culto de instalação aconteceu
no dia 11 de novembro na
Comunidade de Maringá. Que
Deus abençoe seu ministério.

Jorge Dumer foi
instalado em funções
pastorais na paróquia de
Assis /SP. A celebração
aconteceu na comunidade
de Colônia Riograndense no
dia 25 de novembro.
Nascido em janeiro de 1961
em Itueta /MG, é casado
com Elza da Conceição de
Jesus. O casal tem dois
filhos: Joelma Conceição
Dumer (20/11/97) e Henrique Dumer (26/5/06). Jorge atuou em Rolim de Moura
/RO (92 a 94); Ji-Paraná (94 a 97); atuou como assessor da CPT (98 e 99); em
Belém /PA (99 a 2000) e Córrego da Peneira (2000 a 2003), em Laranja da
Terra atuou de (2003 até 2007). Que Deus abençoe seu ministério.
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.::   gestão de igrejas   ::.

Conhecer a realidade do entorno
deve servir de motivação

.::  O A S E   ::.

Estamos falando de vigilância estratégica. Tem um relato no
Antigo Testamento, Números capítulos 13 e 14 que, creio, pode
contribuir e nos motivar. Se possível leia-os antes de prosseguir na
leitura deste artigo.

Há um momento na jornada pelo deserto em que o povo se
aproxima da Terra Prometida. Estão acampados para o descanso
mas também preparando-se para as próximas etapas. Neste local
ocorre  um episódio muito interessante, do qual podemos abstrair
muitas outras reflexões.

Aqueles dias no deserto de Parã definem o prosseguimento do
plano da conquista da Terra Prometida. Um momento crucial que
pode determinar a falência ou o progresso do empreendimento.
Moisés pensava em "como vamos fazer para entrar na Terra?" Com
parte da estratégia planeja então o envio de espias. Estes espias
tinham a incumbência fazer um levantamento e trazer dados para
serem avaliados, ao cabo de quarenta dias.

Assim que todos regressaram foi realizada uma reunião das
lideranças para serem ouvidos os relatos. Ao final destes relatórios,
um jovem rapaz parecia muito entusiasmado. Seu nome: Calebe,
que significa "arrojado".

Calebe se deixou motivar e foi logo convocando a todos para
agilizar o processo de ocupação. No entanto, como sempre, tem
aqueles que querem ponderar mais alguns aspectos. Foi dada a
oportunidade para que estes compartilhassem as suas perspectivas.
Infelizmente o que aqueles lideres tinham para dizer só apontava
para o desânimo, para a impossibilidade, para o fracasso. OK.
Viram as coisas boas também mas não o suficiente para encorajá-
los.

Os desafios apresentados os intimidaram: haviam gigantes
que devoravam seus moradores, “Não! Não vai dar certo!”
Repercutiu reclamação geral na congregação contra Moisés. Com
o conhecido refrão dos desanimados, repetiram o corinho dos
fatalistas: "Antes tivéssemos morrido na terra do  Egito! Ou mesmo
neste deserto! (14.1-4)."

A visão do que a gente tem pela frente, dos desafios do nosso
entorno, impressionam, ou como um peso ou podem entusiasmar.
Depende muito do que temos como paradigma de comunidade,
de motivação de fé, da visão de espiritualidade, do sentido das
nossas vidas e do quanto "encarnamos" a vocação dada por Deus.

A história prossegue dizendo que Josué (cujo nome significa
Javé é Salvação) e Calebe (o arrojado), retomaram o discurso
diante da congregação para tentar neutralizar os efeitos dos
contrariados. Argumentaram evidenciando que sim, de fato, haviam
desafios "gigantescos", mas a terra também é muito boa. As
oportunidades que Deus reservara para eles eram excelentes.

Josué e Calebe invocaram a coragem e o destemor que deveriam
ser a marca do fiel: "Não os temais" (14.9). Bem! A história relata
ainda que para aquele grupo isso tudo não ajudou. E Moisés, apesar
de ter orado e insistido na intercessão a Deus, teve que tomar uma
decisão entre os que queriam prosseguir e os que queriam desistir.
Os que desistiram foram para o sul e tiveram um trágico fim.

Não há na igreja caminhada isenta de decisões sem conflitos.
Decisões nos levam a desacomodação. O ser humano tem tendencia
muito natural de buscar alojar-se em situações favoráveis e menos
incômodas possíveis. Mas não se pode pretender eternizá-las.

Pela nossa natureza confessional somos uma organização
eclesiástica que vive em situação de permanente e contínua reforma.
Esta situação é necessária para a saúde e refrigeração da dinâmica
missionária. Não se trata de ativismo, mas de foco centrado no
objetivo da Igreja de Jesus Cristo. É bom conversar bastante, tomar
decisões ousadas e corretas, mas, também, visando sempre ser
propositivo. Isto exige competências e dividir responsabilidades,
para que o fardo seja suportável para todos.

Números 13 e 14 certamente são motivo para muita reflexão
e inspiração. Está ai o desafio!!! Um abraço e até +

P. Celio Raul Meier
Curitiba/Pr

"Semeie sempre"
- No grande mundo tu és o semeador. Não podes fugir à responsabilidade de semear.
- Não digas: O sol é áspero! O sol queima! Chove demais! A semente não serve!
- Não é a tua função julgar a terra, o tempo, as coisas. Tua MISSÃO é semear.
- As sementes são abundantes e germinam facilmente. Um pensamento, um gesto, um sorriso,

uma promessa de alento, um aperto de mão, um conselho de amiga e amigo, um pouco d'água...
- Não semeies, porém, desinteressadamente. Não semeies como alguém que se livra de uma

missão ou cumpre uma simples tarefa.
- Semeie com INTERESSE, COM AMOR, COM ATENÇÃO. Semeia como quem encontra nisso o

motivo de sua felicidade!
- E, ao semear, não penses: Quanto me darão? Quando será a colheita? Recorda que não

semeias para enriquecer-te, aguardando o galho multiplicado! Semeias, porque não podes viver sem dar.
Porque não podes servir a Deus, sem servir aos teus irmãos e tuas irmãs.

- És dono de ti e da tua vida. Mas somente quando trocas o teu pouco com o outro, sem esperar
recompensa, serás recompensado. Sem esperar riquezas, enriquecerás, sem pensar na colheita, teus bens
se multiplicarão. Porque semeias num reino, onde dar é receber, onde dar a vida, é perdê-la para
encontrá-la, onde gastar servindo, é crescer e transformar.

- Semeia sempre em todo o terreno, em todo tempo, a boa semente.
- Com amor, carinho, como se estivesses semeando o próprio coração!
- Sai, semeador! Parte! Prepara! Leva contigo o que tens! Acolhe o que o outro pode dar! Vigia e vela!
- Lembra que o fruto é partilhar a glória de Deus. Após a simplicidade de cada ato diga sempre:

OBRIGADO e OBRIGADA!
- Sê, pois, um semeador, uma semeadora: HOJE! AGORA! AQUI!

Que o Advento seja o tempo de abrir o coração. Que o Natal seja de muito amor. E o Ano Novo
traga paz, justiça, solidariedade, fé e esperança, muita vida entre as pessoas.

Muitas bênçãos de Deus para todas as pessoas com as quais trabalhamos e convivemos durante
este ano.

Com carinho,
Arlete Schulz

Presidente Sinodal da OASE

A OASE semeou em 2007

Oficina de Natal em Cachoeira

Planejamento OASE 2008
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.::   p á g i n a  d a s  c r i a n ç a s    ::.

Fonte: Conhecendo a Vida de Jesus 2, Sociedade Bíblica do Brasil

Mais de 350 crianças e
aproximadamente 150 adultos
participaram da animada festa de
aniversário da revista O Amigo das
Crianças pelos seus 70 anos de
existência. A festa aconteceu no ginásio
municipal de esportes de Benedito Novo/
SC. Quem participou da festa na tarde
de sábado do dia 10 de novembro pôde
cantar, brincar, ouvir uma história bíblica,
conhecer melhor a revista O Amigo das
Crianças, participar do sorteio de
camisetas, canetas, livros e partilhar um
delicioso e enorme bolo que foi oferecido
pela comunidade de Benedito Novo. Os
brindes sorteados foram oferecidos pela
Editora Sinodal. A equipe do
Departamento de Educação Cristã da
IECLB, que elabora a revista, também
esteve presente na festa.

Participaram da festa crianças de três
municípios: Benedito Novo, Timbó,
Indaial.

Queremos expressar a nossa gratidão
à Paróquia de Benedito Novo, que nos
acolheu com muita disposição e carinho.

Departamento de Educação Cristã
da IECLB e Editora Sinodal

Festa para o Amigo
das Crianças
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.::  s a ú d e   ::.

Viva bem com
saúde bucal

.::   c u r s o s     ::.

No dia 23 de junho de 2007, como grupo
de obreiros/as pastores/as nos encontramos
para exercitar uma primeira experiência da
proposta do que tem se chamado de
"Intervisão Fraterna". Foram no total seis
encontros, um a cada mês. A Intervisão
Fraterna é uma oportunidade de pares
(colegas) se encontrarem para exposição de
uma situação profissional ou de vida e juntos
buscarem soluções ou alternativas de
procedimento.

O método tem sua origem na obra
"Kollegiale Beratung" de Hans Martin
Graesslin, quando atuou na área da diaconia
em Bethel, Bielefeld, na Alemanha. A proposta
veio ao Brasil através de iniciativa do Sínodo
Vale do Itajaí da IECLB em Santa Catarina,
na pessoa da Pastora Sinodal Mariane Beyer
Ehrart, quando, em setembro de 2005, foi
oferecido um Curso Introdutório com a
presença do próprio autor. O P. em. Gerd
Uwe Kliever foi um dos nossos representantes
de Curitiba que participou deste curso e, na
Conferência Sinodal de Obreiros do Sínodo
Paranapanema da IECLB em abril de 2007,
compartilhou os conhecimentos adquiridos.
De lá saímos desafiados e desafiadas a
formar grupos, sendo que, dada nossa
caminhada de diálogo inter-luterano na
Região Metropolitana de Curitiba, acabamos
formando um grupo entre pastores da IECLB
(Setor Sul do Sínodo Paranapanema) e da
IELB (Distrito Paraná Leste).

O método consiste em um encontro com
no máximo oito integrantes, com duração de
uma hora e meia a cada encontro, num lugar

Intervisão Fraterna:
Oportunidade para renovar

previamente acordado, são definidos um/a
protagonista, um/a moderador/a e os/as
conselheiros/as. Cabe ao/à protagonista trazer
a situação, problema ou dificuldade a ser
apreciada e analisada. Ao/à moderador/a
cabe a tarefa de coordenar o encontro
garantindo a sua dinâmica. E aos conselheiros/
as, interagir trazendo suas impressões e
sugestões.

No parecer do grupo, esta atividade é de
grande proveito e utilidade no ministério e na
vida pessoal. Favorece e traz benefício
também às comunidades em seus serviços.
Os assuntos são tratados objetiva e
propositivamente, fazendo nos ver que as
nossas dificuldades não são exclusivas. O
grupo tem experimentado um fortalecimento
pessoal e novas perspectivas de trabalho. E
isso, principalmente, através da parada para
reflexão e aconselhamento mútuo. Uma
verdadeira oportunidade de renovar. Por isso
mesmo, nos propomos a dar seqüência à
caminhada.

Nosso primeiro encontro de 2008
acontecerá no dia 28 de fevereiro, com início
previsto para as 8h30, nas dependências da
Paróquia Bom Pastor da IECLB no Bairro Água
Verde, rua Pará, 699. Estendemos o convite
aos demais colegas. Neste dia você poderá
conhecer o método e quem sabe, se juntar a
nós ou mesmo, a partir daí, formar outro
grupo. Maiores informações pelo fone
3329.7181 ou 3242.8916 ou pelo email
evandromeu@gmail.com .

P. Ms. Evandro Jair Meurer

Antigamente se pensava que saúde
bucal era, apenas, uma questão de
estética.Hoje em dia os conceitos são
outros, e já se afirma que a saúde bucal é
parte integrante da saúde geral.

Dados atuais indicam que a gengivite
crônica pode contribuir para o
desenvolvimento de problemas cardíacos.
Como isso acontece? A gengivite é uma
infecção bacteriana que pode ter efeitos à
distância da sua boca. Com relação a
problemas cardíacos, há uma teoria que
diz que a gengivite permite às bactérias
entrarem na corrente sangüínea e aderirem
aos depósitos de gordura existentes nos
vasos do coração. Isto pode causar
coágulos e provocar um problema cardíaco.
Essas mesmas bactérias podem também
causar uma infecção do revestimento interno
do coração ou das válvulas, podendo
danificá-las ou, até mesmo, destruí-las.

A  gengivite também pode ser um fator
de risco para a diabete. De que maneira?
Quando as bactérias entram na corrente
sangüínea, elas podem ativar as células que
produzem os sinais biológicos da
inflamação, e que têm um efeito destrutivo
no organismo. No pâncreas, as células
responsáveis pela insulina podem ser
danificadas ou destruídas. Com isso, pode
surgir a diabete Tipo 2, mesmo em pessoas
que não têm outros fatores de risco com
relação à diabete.

Porém, se você cuidar bem dos seus
dentes e fizer consultas periódicas com seu
dentista, os seus dentes poderão durar a
vida inteira. Independentemente da idade,
você pode ter dentes e gengivas saudáveis
se escovar os dentes e a língua sempre após
as refeições, usando um  creme dental com
flúor, se usar o fio dental pelo menos uma
vez ao dia e se for regularmente ao dentista
para exames completos e limpeza.

Dra Juliane Marion
Klever Schneider Inkotte

Cirurgiã-dentista
Clínica Geral

CRO 12.323 - Pr



12 :: Sínodo Paranapanema  ::  Janeiro / Fevereiro de 2008

Reflexão:

EPIFANIA

Deus se revela para a
humanidade

No dia 06 de Janeiro, os
cristãos comemoram a Epifania de
Nosso Senhor. Para muitos, essa data
é conhecida como dia dos Reis
Magos. O que é Epifania? A palavra
Epifania vem do grego "epiphaneia"
que significa= aparição;
manifestação; revelação.

A festa de Epifania tem sua
origem na Igreja do Oriente. Ainda
hoje a Igreja Oriental celebra
neste dia a Encarnação de
Jesus Cristo. Já a Igreja do
Ocidente, da qual
fazemos parte, celebra
a revelação de Jesus ao
mundo pagão. A
celebração gira em
torno  da adoração à
qual foi sujeito o Menino
Jesus por parte dos  Reis
Magos (Mateus 2.1-12)
como símbolo do
reconhecimento do
mundo gentio de que
Cristo é o Salvador de toda
a humanidade. Epifania  traz
consigo a mensagem de que a
salvação destina-se a todos e de
que é chegada a paz e a luz sobre
todos os povos "Dispõe-te,
resplandece, porque vem a tua luz,
e a glória do Senhor nasce sobre ti"
Isaías 60.1

De acordo com a tradição da
Igreja do século I, os  Reis Magos
eram homens poderosos e sábios,
possivelmente reis de nações ao leste
do Mediterrâneo. Eram homens
cultos, que cultivavam a
espiritualidade e o conhecimento da
história humana e da natureza. Da
passagem bíblica sabemos que os
sábios que vieram do Oriente
trouxeram presentes: incenso, ouro
e mirra. Desde o primeiro século, a
tradição da Igreja nos diz que foram

3 reis com os seguintes nomes:
Belchior, Gaspar, Baltazar. Os sábios
do Evangelho representam os povos
que caminham ao encontro da Paz
que é o próprio Deus. Deus vem até
nós em Jesus Cristo. Jesus aparece
como resposta às
expectativas

d o
povo de
Israel e de todos os
povos. Epifania é o Natal
dos gentios. No nascimento de
Jesus, lembramos a manifestação do
Senhor aos seus concidadãos,
representados pelos pastores. Na
Epifania, voltamos nosso olhar para
outras nações, representados pelos
Sábios.

Epifania é a revelação da ternura
do Deus que deseja a salvação de
todos. Com a vinda de Cristo ao

mundo, não há mais lugar para
separação entre judeu e grego, entre
tribo e raças, entre pobre e rico. Somos
um em Cristo. A manifestação do
Salvador traz para a humanidade um
novo jeito de viver. Não um jeito

marcado pelos
poderosos e

fortes,
mas um

jeito que inclui
todo ser humano no

seu projeto de salvação.
Epifania faz com que o oculto se torne

conhecido, que podemos enxergar
muito além do que normalmente os
nossos olhos vêem. Quando olho para
Jesus, seu exemplo de amor, seu
mandamento novo, sua paixão , sua
história, vejo Deus se manifestando na
história de cada pessoa. Epifania nos
dá a certeza de que Deus se manifesta
em nossa existência.

Celebrar Epifania é declarar
que a mensagem da salvação é
direcionada para todos os povos e
que a Igreja a partir da
manifestação de Deus dada aos 3
Reis Magos é enviada para fazer
missão no mundo. Nesta missão
Deus continua falando. Os sinais de

Deus apontam para a redenção
que Ele deseja a toda

criatura.  Portanto,
quando vivemos nesta
perspectiva da
manifestação de
Deus entre nós,
nossos olhos da fé
nos levam a
compreender de
que se amarmos
m u t u a m e n t e
seremos o povo que
Deus quer que
sejamos. A maior

contribuição que
podemos dar como

cristãos ao mundo é viver
intensamente o amor que

transforma as trevas em luz.
Creio que a Igreja tem um papel

muito relevante no lugar que ela está
inserida. De apontar e ao mesmo
tempo acolher os que estão nas
trevas para a verdadeira Luz que é
Jesus Cristo. Vivamos o tempo de
Epifania com a grande expectativa
de que Deus se manifesta entre nós
em nosso dia a dia. Que Deus
irrompe a nossa existência e nos
surpreende de maneira espetacular
que começamos a ter olhos para
enxergar a verdadeira realidade da
vida.

P.  Marcos Antônio da Silva
Curitiba/PR


